

Comment reconnaître une détention non conforme à la loi ou qui ne respecte pas les besoins des ânes ?



Protection Suisse des Animaux PSA

Sandra Schaefer, zoologue, section animaux de compagnie et équidés

Carine Vogel, Dr ès Sciences (biologie), membre du groupe de travail «Ânes et mules» de la PSA

*« A un cheval, on lui dit ce qu'il doit faire ;
à un âne, on le lui demande ;
avec une mule, on négocie. »*



Pourquoi les ânes en particulier ?

Les ânes ne sont pas des chevaux à longues oreilles

- 11'000 ânes en Suisse, tendance à la hausse
- Les ânes sont assimilés aux chevaux → problèmes relevant de la protection des animaux
- Les ânes sont bon marché à l'achat, mais coûteux à l'entretien, demandent beaucoup de connaissances et de temps.



Pourquoi les ânes en particulier ?

Les ânes ne sont pas des chevaux à longues oreilles

- L'enquête de la PSA montre que les ânes sont souvent détenus comme des chevaux.
- Une enquête en cours de planification avec l'ISME
- Divers messages à la PSA : en augmentation



« Petit âne » à bon marché

Exemple de vente d'ânes à
Münsingen : 800 CHF négociable



Exemple sur Tutti :

Divers ânes nains à vendre

- Ânesse (5 ans) avec ânon (11.5.21) 1800.-
- Ânesse seule (2x 11 ans, 1x 4 ans) 1350.-
- Hongre (4 ans) 1300.-
- Petits baudets (2x gris & 2x blancs) 800.- & 900.-

Livraison possible dans toute la Suisse.



PROTECTION SUISSE DES ANIMAUX PSA

Terminologie

Conforme à la loi
VS
Respectueux des animaux



Comment reconnaître une détention conforme à la loi ?

- Animal enregistré / pucé
- Âne avec des contacts visuel, auditif et olfactif avec un autre équidé
- 2x 2 heures de sortie par semaine sur une surface minimale, si utilisé ;
2 heures par jour, si non utilisé. Possible sur une aire de sortie attenante à l'écurie.
- Abri en cas de « conditions météorologiques extrêmes »
- Eau
- Nourriture
- En santé
-

→ semble facile



Comment reconnaître une détention conforme à la loi ?

Art. 3 Principes¹⁶

¹ Les animaux doivent être détenus et traités de manière à ce que leurs fonctions corporelles et leur comportement ne soient pas gênés et que leur faculté d'adaptation ne soit pas sollicitée de manière excessive.¹⁷

² Les logements et les enclos doivent être munis de mangeoires, d'abreuvoirs, d'emplacements de défécation et d'urinement, de lieux de repos et de retraite couverts, de possibilités d'occupation, de dispositifs pour les soins corporels et d'aires climatisées adéquats.]

Art. 60 Fourrage et soins

¹ Les équidés doivent avoir suffisamment de fourrage grossier, comme de la paille fourragère, à leur disposition pour satisfaire le besoin d'occupation propre à l'espèce, sauf quand ils sont au pâturage.

² Les sabots doivent être soignés de façon à ce que l'équidé puisse se tenir dans une position anatomique correcte et à ce que ses mouvements ne soient pas entravés, et de manière à prévenir les maladies du sabot.



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?

Transférer la biologie aux exigences de détention



Les ânes sont originaires de régions arides et montagneuses, pauvres en végétation.

Les ânes sont de grands marcheurs : des heures, voire des jours, de marche pour atteindre les points d'eau.



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



**Idéal ?
Malheureusement,
non**

**De fait ! Dans nos pâturages :
Ration journalière acquise en
moins de 2 heures environ et
avec moins de 1 km parcouru !**



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



L'herbe sous nos latitudes est très riche en sucres et en protéines et relativement pauvre en fibres par rapport aux besoins de l'âne. La ration journalière devrait contenir un pourcentage élevé de fibres (au moins des branches et de la paille).

Trop de fructanes → fourbure



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



→ On reconnaît une détention d'ânes non respectueuse des animaux lorsque les ânes restent des heures et des jours dans les pâturages !

De plus, les ânes ne sont pas adaptés à la protection des troupeaux !



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



→ Cela ne signifie pas que les ânes ne doivent pas sortir ! Le fait que les ânes n'aient pas d'occupation et pas assez d'exercice en liberté est également non conforme aux besoins des animaux.

Combien de détentions d'ânes respectueuses des animaux sont possibles en Suisse, si l'aménagement du territoire n'autorise que rarement une stabilisation du sol sur de grandes surfaces ?



SORTEZ LES ÂNES – mais correctement !

- Exercices quotidiens en liberté et en groupe sur de grandes surfaces !
- Occupations mentales et physiques

Attention : Une détention des baudets conformes à leurs besoins est un grand défi. Les baudets qui ne sont pas destinés à la reproduction doivent être castrés.



SORTEZ LES ÂNES – mais correctement !

- Exe
- sur
- Oc



groupe

Atten
conf
Les b
repro

défi.
la



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?

Le pelage des ânes est pauvre en acides gras et n'est donc pas très étanche.

→ Les ânes doivent avoir accès en permanence à un abri en plus d'une aire de sortie stabilisée et non couverte.



→ On reconnaît une détention d'ânes non conforme aux besoins des animaux lorsque les ânes n'ont pas d'abri à disposition sur leur aire de sortie ou au pâturage !



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?

Protection contre les conditions météorologiques extrêmes

Par conditions météorologiques extrêmes, on entend des périodes de temps caractérisées soit par la **chaleur** et un **fort ensoleillement**, soit par le **froid** associé à l'**humidité** et au **vent**. Les équidés ne doivent pas être exposés **longtemps** et sans protection à des conditions météorologiques extrêmes (cf. art. 36, al. 1, OPAn). Ils doivent pouvoir s'en protéger ainsi que des insectes.

Que signifie « **CONDITIONS METEO EXTRÊMES** » en Suisse, quand on est un animal du désert ?



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?

Les ânes sont-ils en santé ?

→ ne pas se laisser induire en erreur



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?



Comment reconnaître une détention (non) respectueuse des ânes ?

Les ânes, les mulets et les bardots doivent pouvoir vivre avec des congénères. Le National a accepté mercredi*, par 99 voix contre 75 et 9 abstentions, une motion d'Anna Giacometti (PLR/GR) demandant de réviser l'ordonnance sur la protection des animaux.



* (01.03.23)



PROTECTION SUISSE DES ANIMAUX PSA

Activités du groupe de travail Ânes/Mules ?

- Information/sensibilisation : nouveau Flyer, soirées Zoom 2023
- Échanges avec les vétérinaires cantonaux, contacts avec les vétérinaires, matinées d'information Zoom
- Activités politiques
- Intégration des ânes dans la formation des futurs vétérinaires
- Événements, entre autres avec Krax



Activités du groupe de travail Ânes/Mules ?

- Recherche ventes d'ânes : plateformes d'annonces
- Base de données des adresses des détenteurs d'ânes
- Étude scientifique avec l'ISME
- Projet « Ouvrir les yeux lors de l'achat d'un équidé »
- Stand à la Journée suisse des vétérinaires
- Campagne « Sortez les ânes ! - Mais correctement »
- Contact Pro Natura entretien des biotopes



FEUILLE D'INFORMATION PSA

ÉQUIDÉS

DÉTENTION DES ÂNES



Ânes: détention et entretien



Ânes, mulets et bardots

PARTICULARITÉS ET BESOINS SPÉCIFIQUES



PROTECTION SUISSE DES ANIMAUX PSA

Un engagement exigeant:

La détention de baudets conformément aux impératifs biologiques



Les baudets non plus ne veulent pas vivre seuls. Ici, deux petits baudets et un grand hongre.



Matériel d'information